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По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

В МЕРОПРИЯТИИ также
приняли участие глава Мин�
сельхоза республики Ахмат
Семенов, и.о. начальника
Управления ветеринарии по
КЧР Владимир Фоминов,
руководители Управлений
Роспотребнадзора и Рос�
сельхознадзора по КЧР, гла�
вы муниципальных районов
и представители МВД и
прокуратуры КЧР.

Оценивая нынешнюю
эпизоотическую ситуацию в
республике, и.о. начальни�
ка Управления ветеринарии
КЧР Владимир Фоминов в
своем докладе упомянул
июньские события прошло�
го года, когда ветеринары и

ТЕРАПЕВТОМ 18�го учас�
тка Анжела Шереметова

работает недавно, всего
около двух лет. Пришла в
Черкесскую горполиклини�
ку вскоре после окончания
Армавирского мединститу�
та, как раз в то время, когда
начался активный отток ме�
дицинских работников в
провинцию, и отряд работ�
ников терапевтической по�
мощи в городе значительно
поредел.

Медсестра Анжела Уру�
сова, напротив, уже «вете�

Актуально!

БУДЕТ СОГЛАСОВАННОСТЬ,
БУДУТ И РЕЗУЛЬТАТЫ!

НА ДНЯХ в Доме Правительства Карачаево�Черке�
сии состоялось совещание, на котором обсужда�

лись меры профилактики и борьбы с опасными ин�
фекционными заболеваниями, общими для людей и
животных. Совещание проходило под руководством
первого вице�премьера Правительства Эльдара Бай�
чорова с участием заместителя директора Департа�
мента ветеринарии Министерства сельского хозяй�
ства России Владимира Борового.

фермеры столкнулись со
вспышкой ящура в Урупс�
ком районе, которая нанес�
ла большой ущерб эконо�
мике КЧР.

� В настоящее время
поголовье скота в респуб�
лике полностью и неоднок�
ратно охвачено вакцинаци�
ей против ящура. Только в
2013 году было вакциниро�
вано 655 тыс. голов крупно�
го и 648 тыс. � мелкого ро�
гатого скота, � отметил В.
Фоминов. � Мы держим си�
туацию под контролем, но
угроза новых вспышек ин�
фекции все же остается.
Поэтому руководство рес�
публики, Министерство
сельского хозяйства совме�
стно с нашим управлением
и другими службами прово�
дят большую профилакти�
ческую работу и всячески

борются с такими опасны�
ми инфекционными заболе�
ваниями, как ящур и бру�
целлез.

В своем докладе Влади�
мир Васильевич привел
еще ряд цифр, отражающих
деятельность сотрудников
Управления ветеринарии
КЧР. В частности, он указал,
что только за прошедшие
два месяца этого года в
рамках мониторинга крови
КРС было исследовано 737
проб, что уже составило
половину прошлогоднего
количества.

� По последним данным,
слабый иммунитет у скота
наблюдается в Прикубанс�
ком, Адыге�Хабльском, Ха�
безском и Абазинском рай�
онах. Мы принимаем меры
и подвергаем поголовной
вакцинации КРС еще раз, �

сообщил и.о. начальника
ветуправления республики.

Он поблагодарил руко�
водство КЧР за помощь в
приобретении двух совре�
менных автомобилей с де�
зустановками и двух авто�
мобилей «Лада�Гранта», от�
метив, что это даст ветс�
лужбе возможность более
эффективно контролиро�
вать ситуацию и обеспечи�
вать качественную лечеб�
ную и профилактическую
работу.

Тем не менее, по словам
Фоминова, ситуация с бру�
целлезом в республике не
может не вызывать тревогу.
На протяжении ряда после�
дних лет сохраняются фак�
ты, когда пробы крови на
это опасное инфекционное
заболевание у КРС дают
положительные результа�

ты. Основными факторами
риска распространения
данного заболевания Фо�
минов назвал безответ�
ственность владельцев ско�
та и невыполнение ими за�
кона РФ «О ветеринарии»:

� Как правило, закуплен�
ный скот не предоставляет�
ся для обязательных вете�
ринарных мероприятий, а
многие животные без со�
проводительных докумен�
тов беспрепятственно раз�
возятся и выпасаются на
всей территории КЧР. Так�
же в большинстве населен�
ных пунктов не производит�
ся биркование скота по при�
чине отказа граждан из�за
высокой стоимости самих
бирок. В результате боль�
шое количество животных
не имеет индивидуальных
номеров, что обусловлива�

ет недоучет и неполный ох�
ват скотопоголовья ветери�
нарно�профилактическими
мероприятиями. Часто за�
бор крови у животных спе�
циалисты вынуждены про�
водить подворно, в неприс�
пособленных для этого ме�
стах, рискуя заразиться,
при полном бездействии
владельцев скота. Заболев�
ший скот по экономическим
соображениям владельцы
тоже отказываются добро�
вольно сдавать на убой,
более того � препятствуют
изъятию и пытаются реали�
зовать перекупщикам боль�
ных бруцеллезом животных
без сопроводительных до�
кументов.

Все это, по утверждению
Фоминова, в конечном сче�
те может привести к возник�
новению новых вспышек
заболеваний, ведь основ�
ная беда состоит в том, что
бруцеллез опасен и для че�
ловека, который легко мо�
жет заразиться при контак�
те с больными животными,
а также при употреблении
зараженной мясной продук�
ции.

Окончание на 2
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Две Анжелы
ран» участка; она работала
«в паре» со многими тера�
певтами и отлично знает
практически всех жителей
своего участка. Анжела�
старшая из тех, кто остался
верен своему учреждению,
и сейчас она с удовольстви�
ем делится накопленным с
годами медицинским опы�
том со своим доктором, ко�
торая, несмотря на моло�
дость, уже и сама не раз
доказала на деле свой про�
фессионализм и человечное
отношение к пациентам.

Обе Анжелы, как и мно�
гие другие медработники
поликлиники, постоянно
«грешат» перебором рабо�
чего времени из�за прито�
ка больных, а по своему уча�
стку врач�терапевт Шере�
метова нередко ходит до�
поздна, пока не посетит
всех больных. Вниматель�
ное и чуткое отношение это�
го тандема к людям сниска�
ло ему заслуженное уваже�
ние среди посетителей по�
ликлиники, коллеги тоже не
скрывают доброе отноше�
ние к обеим Анжелам.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

В рамках реализации феде�
ральной целевой программы
«Устойчивое развитие сель�
ских территорий до 2020
года» в поселке Архыз ак�
тивными темпами ведутся
работы по газификации это�
го населенного пункта.

Газификация поселка Архыз
станет возможной благодаря реа
лизации в республике федеральной целевой програм
мы «Юг России», в рамках которой был построен под
водящий магистральный газопровод «ЗеленчукАрхыз
Дукка» для нового курорта «Архыз».

В настоящее время в поселке Архыз по улице Кур
джиева прокладывается основной газопровод общей
протяженностью 1,7 км, от которого голубое топливо
будет подаваться во все дома поселка, в котором про
живают около 700 человек.

Этого события жители поселка Архыз ждали не
одно десятилетие. Изза отсутствия газа дома отапли
ваются дровами, тогда как климат в высокогорном
Архызе более суровый, продолжительность отопитель
ного зимнего периода больше, что создает определен
ные трудности по сравнению с равнинными террито
риями.

В текущем году планируется газифицировать боль
шую часть поселка, а в 2015 году – завершить гази
фикацию этого населенного пункта.

Строительство магистрального газопровода «Зе
ленчукАрхызДукка» также позволит газифицировать
другие населенные пункты Зеленчукского района:
ХусаКардоник, Нижнюю Ермоловку, Нижний Архыз. В
поселок Даусуз уже подано голубое топливо. Таким
образом, строительство газопровода «ЗеленчукАр
хызДукка» способствует не только развитию туристи
ческого комплекса КарачаевоЧеркесии, но и улучше
нию качества жизни жителей населенных пунктов
республики.

Природный газ
придет в поселок Архыз

ПРОШЕЛ ровно год, как
Спартак Кущетеров

руководит районом, кото�
рый всегда считался са�
мым крупным в республи�
ке. Чем больше район, тем больше трудностей
как с инфраструктурой, так и социальной жиз�
нью сельчан. Многие проблемы не решались де�
сятилетиями. Какова же на сегодняшний день
ситуация в Карачаевском районе, каковы перспекти�
вы его развития? Об этом и шел наш разговор со Спар�
таком Асхатовичем.

ГЛАВНОЕ ( ПОВЫШЕНИЕ
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ

ЗЕМЛЯКОВ

Воздушную линию про�
тяженностью 5,28 км энер�
гетики тянули от села Кичи�
Балык Малокарачаевского
района, где находится одно�
именный питающий центр,
до подстанции «Обсервато�
рия» на плато Шиджатмаз,
расположенной на высоте
около 2100 м над уровнем
моря. Именно здесь, на тер�
ритории в несколько гекта�
ров, расположился звезд�
ный городок с астрономи�
ческими павильонами, жи�
лыми и техническими кор�
пусами, административным
зданием и общежитием для
студентов. Место для стро�
ительства астрономическо�
го центра выбрано не слу�
чайно: количество солнеч�

� Давайте начнем с поло�
жительных подвижек, �
предложил и. о. главы адми�
нистрации Карачаевского
района. � В настоящее вре�
мя ведутся работы по про�
кладке газопровода высоко�
го давления в аулы Тебер�
динского ущелья, а это уже
обнадеживает, и мы с уве�
ренностью можем сказать,
что в ближайшее время го�
лубое топливо получат жи�
тели Новой, Нижней и Верх�
ней Теберды. А это уже боль�
шое благо для жителей гор�
ных аулов. В этом году зап�
ланирован перевод на газ
котельных школы, детского
сада, врачебной амбулато�
рии и администрации аула
Хумара.

 Несомненно, во многом
инфраструктура района раз�
вивается благодаря содей�
ствию и поручениям Главы
республики Рашида Темре�
зова, который постоянно по�
сещает наши населенные
пункты и поэтому в курсе
всех проблем. Так, в про�
шлом году во время поезд�
ки в Учкулан, Карт�Джурт,

Хурзук Рашид Бориспиевич,
изучив все нюансы с водо�
снабжением, дал ряд пору�
чений, в результате чего
было приобретено 8 кило�
метров труб различного ди�
аметра, заменены водово�
ды. Кроме того, в Хачировс�
ком квартале аула Карт�
Джурт был отремонтирован
мост. Улучшается водоснаб�
жение и в аулах Маринского
ущелья. В Верхней Маре
теперь в школу, детский сад,
спортзал и 70 домов беспе�
ребойно поступает вода. А в
Нижней Маре, где вообще
никогда не было централи�
зованного водопровода, те�
перь водную сеть соедини�
ли с верхним аулом. Здесь
осталось проложить 3 кило�
метра водопровода, и тогда
проблема будет снята. Кро�
ме того, в этом году плани�
руется завершить работы по
прокладке магистрального
водопровода Новый Карачай
� Хумара. В аулах Каменно�
мост, Карт�Джурт, Учкулан
приобретены по 2 километ�
ра труб, что, несомненно,
улучшит водоснабжение в

данных населенных пунктах.
Во исполнение «майских»

указов Президента России
Владимира Путина при со�
действии Главы КЧР Рашида
Темрезова и наш район за�
метно пополнился детскими
дошкольными учреждения�
ми: готовы к вводу в эксплу�
атацию детские сады в Вер�
хней Маре (на 50 мест), Ниж�
ней Теберде (на 40 мест).
Детский сад «Колокольчик»
на 60 мест в ауле Кумыш уже
функционирует, и, кстати,
третья группа, дополнитель�
ная, здесь открыта по насто�
янию Рашида Бориспиевича,
который живо интересовал�
ся ходом реконструкции
бывшей конторы совхоза
«Кумышский» под детсад. В
этом году намечено строи�
тельство детских садов в
Каменномосте (на 50 мест),
Новом Карачае (на 60 мест),
Коста Хетагурова (на 120
мест). По поручению Главы
КЧР Рашида Темрезова в
этом году запущен электрон�
ный детский сад, что позво�
лит каждому жителю района
самому отслеживать продви�
жение очередности, обеспе�
чит открытость и прозрач�
ность информации.

Окончание на 2
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Электроэнергию ( новому
астрономическому центру

Карачаево�Черкесский филиал МРСК Северного
Кавказа завершил реконструкцию ВЛ 35 кВ «Кичи�

Балык»�«Обсерватория», которая обеспечит надежное
электроснабжение строящейся Кавказской горной ас�
трофизической обсерватории Московского государ�
ственного университета им. Ломоносова.

ных дней в году в этом рай�
оне составляет более 300,
ясных ночей � не менее 220.

Для того чтобы обеспе�
чить всю инфраструктуру
нового звездного городка
электроэнергией, в течение
2013 года велись работы по
замене 55 деревянных опор
на железобетонные анкер�
ные и анкерно�угловые,
были сооружены фундамен�
тные плиты для монтажа
опор, заменен провод с уве�
личением его сечения, ус�
тановлено около 900 изоля�
торов.

Несмотря на сложный
рельеф и пересеченную ме�
стность, все работы по ре�
конструкции ВЛ 35 кВ
«Кичи�Балык»�«Обсервато�

рия» были завершены в
срок, и после получения не�
обходимых разрешитель�
ных документов по вводу
воздушной линии в эксплу�
атацию специалисты Кара�
чаево�Черкесского филиа�
ла МРСК Северного Кавка�
за поставили линию под
напряжение.

Реконструкция линии
электропередачи, благода�
ря которой астрономы из
разных уголков России и
мира получат возможность
наблюдать за звездными
светилами в непрерывном
режиме, велась в рамках
инвестиционной програм�
мы Карачаево�Черкесского
филиала МРСК Северного
Кавказа.

Н. АЛАКАЕВА,
помощник директора

по связям с обществен�
ностью Карачаево�Чер�
кесского филиала ОАО
«МРСК Северного Кавка�
за».

Т Е Р Р И Т О Р И А Л Ь Н Ы Й
пункт ОФМС России по

КЧР в Хабезском районе те�
перь находится по новому
адресу: Ленина, 84, здание
администрации Хабезского
сельского поселения.

Именно здесь, на пер�
вом этаже, отныне располо�
жено структурное подраз�
деление отдела Федераль�
ной миграционной службы
России по Карачаево�Чер�
кесии в Хабезском районе.
Выступая на торжественной
церемонии открытия ново�
го помещения, которая со�
стоялась в минувший чет�
верг, 13 марта, начальник
ОФМС по КЧР Николай Ско�
ба от лица всех сотрудни�
ков отдела поблагодарил
руководство района, Хабез�
ского сельского поселения
за оказанное содействие и
помощь и выразил надежду
на дальнейшее плодотвор�
ное сотрудничество.

Затем Николай Скоба и
заместитель главы админи�
страции Хабезского района
Ренат Магометов перереза�
ли символическую красную
ленту.

Окончание на 2
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СПРАВИЛИ
НОВОСЕЛЬЕ

14 марта состоялся
телефонный разговор
Президента Российской
Федерации Владимира
Путина с Главой Карача�
ево�Черкесии Рашидом
Темрезовым.

В телефонном разго�
воре Президент России
поинтересовался у Главы
Карачаево�Черкесии об�
щими вопросами, а также поздравил Рашида Темрезова с
днем рождения, высказал теплые пожелания здоровья,
счастья, благополучия и дальнейших успехов на благо
Карачаево�Черкесии.

В этот же день состоялся телефонный разговор пред�
седателя Правительства России Дмитрия Медведева с Гла�
вой Карачаево�Черкесии Рашидом Темрезовым, в ходе ко�

торого премьер�министр
поздравил Главу Карачаево�
Черкесии с днем рождения.

Свои поздравления Гла�
ве республики председа�
тель Правительства также
высказал в поздравитель�
ной телеграмме.

«Вы принадлежите к чис�
лу современных, целеуст�
ремленных управленцев,
обладающих организаторс�

кими способностями, энергией, умением работать в ко�
манде.

Сегодня Ваши знания, опыт и профессионализм вос�
требованы на посту Главы Карачаево�Черкесской Респуб�
лики. Именно от Вас во многом зависит решение ключе�
вых задач развития региона. В первую очередь – укрепле�
ние его экономики и социальной сферы, формирование
туристического кластера на Северном Кавказе, а в резуль�
тате – улучшение жизни людей. Желаю Вам здоровья и
удачи в делах», � отметил в своем поздравлении Дмитрий
Медведев.

В адрес Главы Карачаево�Черкесии поступили офици�
альные поздравления с днем рождения.

Рашида Темрезова поздравили председатели двух па�
лат Федерального Собрания Российской Федерации Ва�
лентина Матвиенко и Сергей Нарышкин, руководитель
Администрации Президента России Сергей Иванов, пер�
вый заместитель руководителя Администрации Президен�
та РФ Вячеслав Володин, первый заместитель председа�
теля Правительства России Игорь Шувалов, вице�премьер
– полномочный представитель Президента России в СКФО
Александр Хлопонин, полномочный представитель Прези�
дента России в Центральном федеральном округе Алек�
сандр Беглов, полномочный представитель Президента
России в Приволжском федеральном округе Михаил Ба�
бич, члены Правительства Российской Федерации – руко�
водители федеральных министерств и ведомств, члены Со�
вета Федерации и депутаты Государственной Думы Рос�
сийской Федерации, руководители правоохранительных и
силовых структур, руководители субъектов Российской Фе�
дерации. Многие коллеги Рашида Темрезова по губерна�
торскому корпусу выразили свои поздравления лично по
телефону.

Также по телефону Главу Карачаево�Черкесии поздра�
вил Президент Южной Осетии Леонид Тибилов.

Поздравили
с днем рождения
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 Известно, что Кара


чаевский район 
 по тра

диции животноводчес

кий. И сегодня он пред

ставлен шестью хозяй

ствами, пять из которых
занимаются разведением
племенных животных. Но
значительное количество
скота находится в КФХ и
личных подворьях. Что
нового произошло за ми

нувший год?

� По программе «Разви�
тие мясного животновод�
ства» девять фермеров рай�
она приобрели 450 голов
нетелей калмыцкой поро�
ды. В 2013 году гранты по�
лучили 13 начинающих фер�
меров и 26 мелких хозяйств
� на развитие семейных

ферм. Это обнадеживает �
народ не потерял вкуса к
традиционной отрасли
сельского хозяйства, не�
смотря на экономические
трудности и другие издер�
жки современной жизни. Из
года в год увеличивается
поголовье скота в фермер�
ских хозяйствах. По просьбе
жителей района строятся
два молокоприемных пунк�
та в аулах Карт�Джурт и Ку�
мыш, что существенно об�
легчит селянам стабильную
реализацию молока. А это,
в свою очередь, даст стимул
для развития молочного жи�
вотноводства в районе.

Если говорить о планах
на будущее, то мы намере�
ны дальше работать по
улучшению породного со�
става сельскохозяйствен�
ных животных путем закупа
высокопородного скота и
организации искусственно�
го осеменения. Мы намере�
ны создать в районе не�
сколько новых хозяйств, за�
нимающихся разведением
племенного молочного ско�
та, открыть цеха по перера�
ботке молочной продукции.
По�прежнему актуальной
остается переработка и ре�
ализация мясной и молоч�
ной продукции в районе.
Эту проблему необходимо
решать. Кроме того, в на�
шем районе есть условия и
возможности для развития
таких отраслей, как пчело�
водство, рыбоводство.


 Спартак Асхатович,
одна из злободневных
проблем сельской мест

ности 
 это закрепление
молодежи в родном селе.
Как в Карачаевском муни

ципальном районе рабо

тает программа «Обеспе

чение жильем молодых
семей»?

� Проблемы молодежи
всегда остаются в центре
внимания администрации
района и по мере возмож�
ности будут решаться. Ду�
маю, поистине судьбонос�
ное и знаковое событие
произошло в канун Нового
года для 54 молодых семей,
которые в торжественной
обстановке получили серти�
фикаты на получение соци�
альной выплаты для приоб�
ретения жилья по програм�
ме «Обеспечение жильем
молодых семей». Наш рай�
он � в числе лидеров рес�
публики по количеству вру�
ченных сертификатов.


 Как известно, в пос

леднее время остро сто

ял вопрос о пассажирских
перевозках в отдаленные
аулы Хурзук, Учкулан,
Мара. К тому же эти мар

шруты всегда считались
убыточными…

� Дело в том, что авто�
парк в ОАО «Чарх», который
непосредственно занима�
ется перевозкой пассажи�
ров, уже давно физически и
морально изношен. В 2013
году районная администра�
ция передала этой органи�
зации новый автобус ПАЗ,
но это, разумеется, положе�
ние не спасает. В январе,
когда Глава республики Ра�
шид Темрезов находился с
рабочим визитом у нас в
районе, я доложил ему об�
становку. Рашид Бориспие�
вич дал поручение приобре�
сти два новых автобуса, а
также 6 универсальных
тракторов для хозяйствен�
ной деятельности сельских
поселений. Кстати, в этом
году районная администра�
ция смогла обеспечить тех�
никой для хозяйственных
нужд: аул Кумыш (мусоро�
воз), поселки Новый Кара�
чай (экскаватор) и Правоку�
банский (мусоровоз, ассе�
низаторская машина).


 Спартак Асхатович,
на протяжении после

дних пяти
шести лет жи

тели Кубановского квар

тала аула Хурзук, насчи


тывающего около 40 дво

ров, были лишены воз

можности транспортного
передвижения из
за ава

рийного состояния моста
через реку Хурзук. По

этому они были вынужде

ны оставлять легковой
автотранспорт на проти

воположном берегу у
родственников, а грузо

вые машины, на свой
страх и риск, «форсиро

вали» речку , 
 зимой,
быть может, без про

блем, но летом горные
речки коварны. Решается
ли этот вопрос?

� На этот горе�мост было
страшно и даже стыдно
смотреть: для его укрепле�
ния жители сами использо�
вали сподручные средства,
вплоть до спинок железных

кроватей. Жители аула об�
ратились с просьбой к Гла�
ве КЧР Рашиду Темрезову
во время одной из его ра�
бочих поездок по району,
и он дал поручение
руководителю «Ка�
рачаево�Черкесав�
тодора» Анзору
Лайпанову постро�
ить новый мост. Во
время строитель�
ных работ подклю�
чилось и местное
население, ведь
все уже отчаялись
ждать нормальной
переправы. Мост строился
в течение семи месяцев, и,
надо сказать, строители по�
старались на совесть � на�
чиная с опор моста и закан�
чивая дорожным полотном
и перилами все соответ�
ствует современным стан�
дартам качества и безопас�
ности. Мост готов к эксплу�
атации, его открытие наме�
чено на апрель.


 Спартак Асхатович,
как осуществляется в об

разовательных учрежде

ниях национальная ини

циатива «Наша новая
школа»? Ведь уже само ее
название несет в себе
творческий посыл?..

� Я бы хотел остановить�
ся на той огромной воспи�
тательной работе, которую
проводят в школах наши
учителя, стараясь сохра�
нить те родники духовнос�
ти, которыми богата сельс�
кая глубинка. Никакие инно�
вации и компьютерные тех�
нологии не помогут в вос�
питании гармонично разви�
вающейся личности, если
хромает воспитательный
процесс, если дети не вов�
лечены в полезные мероп�
риятия, формирующие у них
активную гражданскую по�
зицию. Так, в акции «По�
мнить и гордиться» приня�
ло участие свыше 1000 уча�
щихся. Дети встречались в
течение февраля�мая 2013
года с ветеранами Великой
Отечественной войны, их
вдовами и детьми, устраи�
вали для них праздничные
концерты, преподносили
сувениры. Активно прохо�
дят в школах акции «Орден
в моем доме», «Биография
семьи � в биографии стра�
ны», «Родники добра»,
«Обелиск», «Ветеран живет
рядом». Проводятся и при�
родоохранные акции «Марш
парков», в 2013 году в них
приняло участие свыше 500
учащихся.

Активизировалась рабо�
та по программе «Одарен�
ные дети». Особенно в шко�
лах Новой Теберды, Верх�
ней Теберды, Хурзука, Пра�
вокубанского.

Хотелось бы отметить
опыт Правокубанской СОШ,
которая успешно участвует
в проекте «Куначество», и
недавно кунаками�побрати�
мами стали десятиклассник
этой школы Ансар Кипкеев
и одиннадцатиклассник Бо�
рис Аликов из Зольского
района КБР. К слову, эта
школа � пока единственная,
регулярно участвующая в
телемостах со школами го�
рода Хасавюрт Республики
Дагестан, во время которых
проводятся общие интегри�
рованные уроки. Этот опыт
с участием субъектов СКФО
обобщен на семинаре заву�
чей школ района, где при�
сутствующие воочию увиде�
ли уроки русского языка и
математики, которые про�
ходили по телемосту «Пра�
вокубанский�Хасавюрт»...


 Коль мы заговорили
о школе и внеклассной
работе учащихся, обра

тимся к вопросу более
приземленному, но необ

ходимому 
 как сегодня
организовано горячее пи

тание школьников? Ведь
если школа должна быть
для ученика вторым до


мом, в нем прежде всего
должно быть тепло и сыт

но…

� По состоянию на нача�
ло 2013�2014 учебного года
горячее питание организо�
вано в 16 школах из 17. А в
средних общеобразова�
тельных школах аулов Карт�
Джурт и Хурзук все учащие�
ся, как и в предыдущие
годы, обеспечены бесплат�
ным питанием за счет соб�
ственной продукции, выра�
щенной на учебно�опытных
участках, кстати, одних из
лучших в республике. Я счи�
таю, что необходимо в бли�
жайшее время во всех шко�
лах района обобщить опыт
работы вышеназванных
школ с целью возрождения
подобных учебно�опытных
участков, играющих еще и

большую роль в трудовом
воспитании детей.

В нынешнем учебном
году горячим питанием ох�
вачено 1863 учащихся, что
на 74 человека больше, чем
в предыдущем году. Уча�
щимся 1�4 классов (855 че�
ловек) вместо бесплатного
молока выдаются горячие
завтраки в виде молочных
каш, супов, какао, чая со
сдобой.

Совершенно согласен, в
школах должно быть сытно
и тепло. А потому к осенне�
зимнему периоду был про�
изведен капитальный ре�
монт котельной МКОУ
«СОШ а. Верхний Учкулан»
с двумя котлами отопления,
перекрыта кровля котель�
ной МКОУ «СОШ а. Учку�
лан». Был также произведен
ремонт кровли в МКОУ
«СОШ а. Верхняя Теберда»
общей площадью 1397 кв.м,
МКОУ «СОШ а. Хумара» пло�
щадью 350 кв.м., заменены
окна в школах села Коста
Хетагурова, аула Кумыш,
поселка Правокубанского,
аула Хумара.


 Карачаевский район
по традиции считается
одним из спортивных в
республике. Здесь вы

росло немало именитых
борцов, а как развивают

ся другие виды спорта?

 � Начну с того, что в на�
стоящее время в поселке
Новый Карачай строится
м н о г о ф у н к ц и о н а л ь н ы й
спортивный комплекс пло�
щадью около 700 кв.м, что
дает возможность разви�
вать кроме единоборств иг�
ровые виды спорта, мини�
футбол, баскетбол, волей�
бол. В прошлом году на
ремонт спортивных залов и
их отопительной системы
наш постоянный спонсор,
депутат Народного Собра�
ния КЧР Ильяс Текеев, вы�
делил из депутатского ре�
зерва 500 тысяч рублей. В
этом году запланирована
пристройка спортивного
зала к СОШ в ауле Карт�
Джурт площадью 576 кв.м.
В этом году открыты новые
секции бокса в Нижней и
Новой Теберде. В Нижней
Теберде будет приобретен
ринг, что позволит прово�
дить как районные, так и
республиканские соревно�
вания.

Одним из спортивных
аулов у нас по праву счита�
ется Каменномост, где тон
задает тренер по вольной
борьбе Тимурлан Гатаев, а
спонсором проводимых
спортивных мероприятий
является бывший спорт�
смен, предприниматель
Шамиль Караев. И именно
здесь по поручению Раши�
да Темрезова была открыта
м н о г о ф у н к ц и о н а л ь н а я
спортивная площадка � по�
дарок «Газпрома».

У нас успешно развива�
ется футбол. Наша фут�
больная команда «Кумыш»
является обладателем куб�
ка республики. Мы по праву
гордимся нашими имениты�
ми спортсменами.


 Спартак Асхатович, в
последнее время благо

даря таким широкомасш

табным проектам, как мо

лодежный форум «Ма

шук», «Кавказские игры»,

а также республиканские
акции и мероприятия,
стало возможным высве

тить самобытные таланты
из глубинки, в том числе
и из Большого Карачая…

� Безусловно! Яркий
тому пример мастер�класс
культработников из Верхне�
го Учкулана Баблины и Аси�
ят Урусовых, которые про�
демонстрировали искусст�
во валяния киизов, что выз�
вало восхищение у предсе�
дателя Правительства РФ
Дмитрия Медведева на
«Машуке» в Пятигорске.
Кстати, директор Верхне�
Учкуланского СДК Баблина
Урусова и художественный
руководитель Асият Урусо�
ва � настоящие энтузиасты
и застрельщики интересных
мероприятий у себя в ауле.
Именно они являются свя�
зующим звеном между
аульчанами и погранични�
ками заставы «Учкулан», с
которыми проводятся со�
держательные встречи, ве�
чера и другие совместные
мероприятия.

Думаю, значимым собы�
тием стало назначение на�
чальником отдела культуры
народного артиста КЧР, из�
вестного на Северном Кав�
казе солиста Солтана Бай�
кулова � на него мы возла�
гаем большие надежды, я
уверен, что он внесет све�
жую струю в подъем культу�
ры на селе.

Наши культработники
принимали участие также в
оформлении национально�
го стола на «Машуке�2013»

и «Кавказских играх»,
где представили
блюда карачаевской
кухни, а еще блесну�
ли там исполнением
горских песен и
танцев.

Надо заметить,
что в аулах района
немало истинных
подвижников, кото�
рые с вдохновением
поддерживают свои

очаги культуры. К примеру,
директор Нижне�Маринско�
го СДК Асхат Хапаев � чело�
век, поистине фонтанирую�
щий идеями: то он прове�
дет битву народных джыр�
чы с участием народных
певцов и сказителей из дру�
гих аулов и даже районов,
то � всемаринский шахмат�
ный турнир, на который со�
бираются выходцы из Мары
с разных концов республи�
ки, то театрализованный
обряд старинной горской
свадьбы, где участвует чуть
ли не пол�аула, и стар и
млад. В этом году исполня�
ется 85 лет народному те�
атру «Тюбешиу» Нижне�Те�
бердинского СДК, который
из года в год занимает при�
зовые места в республикан�
ском конкурсе. В настоящее
время театр готовит боль�
шую программу, посвящен�
ную своему юбилею.

В прошедшем году ад�
министрация нашего райо�
на выпустила диск с танце�
вальными песнями карача�
евского народа с целью воз�
рождения и сохранения
танцевальных ритмов на�
ших предков. Думаю, это
хороший вклад в нравствен�
ное воспитание молодежи.

В этом году намечено
строительство Дома куль�
туры на 120 мест в ауле
Хурзук, где разместятся
также сельская админист�
рация, спортивный, акто�
вый зал. Этого события
давно ждали жители само�
го отдаленного аула рес�
публики, и, похоже, их меч�
ты сбываются именно в Год
культуры России.

Хочется отметить, что в
течение прошедшего года
работниками культуры сре�
ди школьников � участников
художественной самодея�
тельности велась активная
профориентационная рабо�
та для поступления в учеб�
ные заведения культуры,
куда в 2013 году поступило
27 человек. Также культра�
ботники занимались реали�
зацией плана мероприятий
по «дорожной карте», бла�
годаря которой заработная
плата специалистов повы�
силась вдвое.


 Спартак Асхатович,
каков самый, на ваш
взгляд, амбициозный
проект на 2014 год?

� Думаю, строительство
круглогодичной базы отды�
ха для детей на 200 мест в
ауле Учкулан. Здесь будут
плавательный бассейн,
спорткомплекс, что позво�
лит также проводить сборы
спортсменов и крупные со�
ревнования. Безусловно,
все это принесет огромную
пользу � район обретет со�
временный оздоровитель�
но�досуговый центр, а так�
же 60�70 дополнительных
рабочих мест, кроме того, у
местных жителей появится
возможность реализовы�
вать сельскохозяйственную
продукцию по назначению,
без перекупщиков.

Новые условия и меня�
ющиеся запросы общества
никоим образом не должны
проходить мимо сельской
глубинки, и хочется видеть
район динамично развива�
ющимся и уверенно смот�
рящим в завтрашний день.

Людмила ОСАДЧАЯ.

ДОЛГИ
НЕГАСИМЫЕ...

КОЛИЧЕСТВО лицевых
счетов (по физическим ли�
цам) на поставку газа в Ма�
локарачаевском районе со�
ставляет более восьми ты�
сяч. При этом у 220 абонен�
тов сумма долга значитель�
но превышает 200 тысяч
рублей. Такая вот невеселая
статистика, и положение год
от года лучше не становит�
ся.

В существующих ныне
«Правилах поставки газа для
обеспечения коммунально�
бытовых нужд граждан», ут�
вержденных Правитель�
ством РФ, четко обозначено,
что «абонент обязан оплачи�
вать потребленный газ в ус�
тановленный срок и в полном
объеме». Причем обязан�
ность эта «возникает с на�
ступлением расчетного пе�
риода, в течение которого
имела место первая факти�
ческая подача газа абонен�
ту». Казалось бы, все просто
и понятно, подписали дого�
вор на поставку газа, сколь�
ко потребили, столько и оп�
латили. На деле же � внуши�
тельная сумма долга, добро�
вольно погашать которую не�
которые недобросовестные
абоненты Малокарачаевско�
го района не торопятся.

Естественно, дебиторы
прекрасно понимают, что
любая регулярная неуплата
имеет свойство со време�
нем увеличиваться, и по�
ставка газа абоненту когда�
то вынужденно прекращает�
ся. Последующее подключе�
ние стоит недешево, но все
это никак не побуждает або�
нентов к действию.

Те же «Правила поставки
газа» гласят, что «поставщик
газа вправе приостанавли�
вать подачу газа до полного
погашения абонентом за�
долженности по оплате».
Это и приходится, в конце
концов, делать работникам
газовой службы, поскольку
в договоре, где четко распи�
саны права и обязанности
обеих сторон, бесплатное
газоснабжение населения
нигде не оговорено.

Рейд газовиков совмес�
тно с полицией и судебны�
ми приставами прошел пока
по двум населенным пунк�
там Малокарачаевского
района. Так, за собственни�
ком домовладения по улице
Мира в селе Красный Кур�
ган числится задолженность
около ста тысяч рублей, но
хозяин по сей день не выра�

В НАЧАЛЕ марта в Малокарачаевском районе со�
стоялся совместный рейд работников филиала

ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск» в Карачаево�
Черкесии, сотрудников районных служб полиции и су�
дебных приставов с целью взыскания с населения за�
долженностей по газу. Более трехсот миллионов руб�
лей � такова на сегодняшний день общая сумма долга
четвертой части всех районных абонентов.

жает намерения уменьшить
эти цифры, зато высказыва�
ет ответные претензии по
якобы неправильному на�
числению.

Здесь следует отметить,
что газовики всемерно идут
навстречу злостным непла�
тельщикам, чтобы хоть как�
то «разрулить» сложившую�
ся ситуацию, и не требуют
единовременной уплаты
всей суммы задолженности.
Напротив, у каждого долж�

ника есть возможность про�
вести сверку своего долга,
подписать соглашение о его
реструктуризации и, запла�
тив 50% от общего начисле�
ния и этим возобновив по�
ставку газа в дом, «гасить»
остальное равными долями
в течение нескольких меся�
цев, не забывая о текущих
платежах. Увы, и это не
сдвигает дело с мертвой
точки.

На улице Новой в этом же
селе разговор идет уже бо�
лее серьезный. Здесь за
пять лет пользования газом
накоплено свыше 200 тысяч
долга и также отсутствует
желание его погасить, даже
частично. В числе прочих
причин долговременной не�
уплаты хозяйка домовладе�
ния указывает отсутствие
работы в селе. На руках при�
ставов � решение суда. Про�
исходит процедура описи
имущества � факт, неприят�
ный для обеих сторон, но в
этом случае � неизбежный.
И через десять дней, если
хотя бы часть денег не бу�
дет внесена, состоится
изъятие описанного имуще�
ства.

В селе Джага на улице
Центральной за абонентом
числится более 140 тысяч
рублей. Долговая история
здесь длинная, а подобная
встреча не первая. Имуще�
ство давно описано, однако
изъятия не было по той при�
чине, что у службы судебных
приставов района уже не
хватает помещения для хра�

нения изъятых вещей. В от�
вет на закономерный вопрос
«Когда вы сможете погасить
задолженность за газ?» раз�
дается гневный монолог хо�
зяина с использованием не�
нормативной лексики: в се�
мье пять человек, никто не
работает, трое учатся и про�
чее. Ярким подтверждением
«крайней бедности» служит
стоящий за спиной мужчи�
ны новенький импортный
автомобиль явно не эконом�
класса. В конечном итоге за�
должник, «выпустив пар»,
уходит обратно в дом, а
рейд продолжается.

В переулке Прудном до�
мовладение за неуплату 300
тысяч долга отключено от
основного газопровода, но
налицо факт самовольного
подключения � резиновый

шланг ненадежно заменяет
вырезанный газовиками ку�
сок трубы. В доме непода�
леку эту функцию выполня�
ет гофра от пылесоса, при�
мотанная скотчем, дальше �
другие приспособления.
Среди местного населения
таких «самовольщиков» �
масса, и все они даже не
задумываются о том, на�
сколько чревато трагедиями
такое легкомыслие. А ведь
все мы с детства знаем, что
природный газ любит накап�
ливаться на чердаках стро�
ений, где потом для мощно�
го взрыва будет достаточно
одной искры. И, скорее все�
го, пострадает не один дом,
а, с учетом расположенного
рядом газопровода, послед�
ствия будут более катастро�
фические.

По словам газовиков, за
всеми законными отключе�
ниями почти незамедли�
тельно следуют незаконные
подключения, а общая чис�
ленность «отключенных» по
району все время колеблет�
ся на отметке 800.

Кстати, есть и такие
«продвинутые» домовла�
дельцы, которые даже не
числятся в базе абонентско�
го пункта филиала ООО «Газ�
пром межрегионгаз Пяти�
горск», однако с удоволь�
ствием пользуются благами
цивилизации, причем абсо�
лютно безвозмездно.

� Это общее правило � за
поставленный газ и оказан�
ную услугу надо платить, и
понимать, что своевремен�

ная оплата населением жи�
лищно�коммунальных ус�
луг � будь то газ, электри�
чество или вода � залог
стабильности в работе жи�
лищно�коммунальной сфе�
ры. Именно от этого напря�
мую зависят бесперебой�
ная подача ресурса, рабо�
та по обслуживанию и ре�
монту, в нашем случае �
газовых сетей и коммуни�
каций, выполнение заявок
граждан, формирование
плановых работ, � говорит
начальник Территориаль�
ного абонентского участка
Малокарачаевского райо�
на Роман Татинов. � Наша
компания полностью вы�
полняет взятые на себя
договорные обязательства
по поставке газа населе�
нию и рассчитывает на
добросовестность своих
абонентов. Каждому сле�
дует помнить: своевре�
менная оплата � не только
гарантия стабильных по�

ставок газа в их дома, но и
прямая обязанность по�
требителя…

Побывав в рейде, пой�
мала себя на мысли: навер�
ное, правы газовики, когда
бьют в набат из�за роста
задолженности физических
лиц за энергетический ре�
сурс. Ведь Карачаево�Чер�
кеский филиал � это всего
лишь конечное звено гро�
мадной пирамиды газовой
компании, включающей
геологоразведку, добычу,
переработку, транспорти�
ровку, ремонт газовых се�
тей и многое другое. И вез�
де � люди, добросовестно
делающие свою работу, не�
сущие ответственность за
наше с вами безопасное
пользование газом в быту�
. Уверена, что и абсолют�
ное большинство абонен�
тов � столь же добросовес�
тные плательщики, зачас�
тую с более низким уров�
нем достатка, чем иные
должники. Тогда почему
мы проходим мимо змея�
щихся шлангов от домов до
газопроводов, закрывая
глаза на потенциальную
опасность таких «врезок»
для всех нас без исключе�
ния? И почему замалчива�
ем вопиющие факты бес�
пардонного, циничного ис�
пользования иными потре�
бителями одного из самых
необходимых для жизни
природных ресурсов, ведь
налоги у нас на всех � тоже
общие?

Лариса НИКОЛАЕВА.*
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блемы были названы низ�
кие закупочные цены на
мясо больных животных, а с
другой стороны � законо�
мерное нежелание перера�
батывающих предприятий
за копейки связываться с
некондиционной продукци�
ей, требующей значитель�
ных добавочных энергети�
ческих и материальных зат�
рат, включая несомненный
урон, наносимый имиджу
самого предприятия.

� Надо сделать выгодной
сдачу больного скота для
обеих сторон, � предложил
руководитель ветслужбы и
высказал Эльдару Байчоро�
ву просьбу рассмотреть
возможность субсидирова�
ния купли�продажи больных
бруцеллезом животных.

� Сегодня мы абсолютно
уверены в том, что достичь
реальных результатов сни�
жения заболеваемости бру�
целлезом людей и живот�
ных можно только при усло�
вии совместной реализации
всех озвученных мероприя�
тий по профилактике и
борьбе с инфекционными
заболеваниями на террито�
рии республики, � такими
словами Фоминов закончил
свой доклад.

Свою оценку эпизооти�
ческой ситуации в КЧР дали
и другие участники совеща�

БУДЕТ СОГЛАСОВАННОСТЬ,
БУДУТ И РЕЗУЛЬТАТЫ!
ния, предложив осуществ�
лять санитарные зачистки
стада, организовать в каж�
дом муниципальном районе
забойные пункты или при�
обрести мобильную уста�
новку для утилизации боль�
ного скота, а также усилить
контроль за перевозкой жи�
вотных без сопроводитель�
ных документов.

Заместитель директора
Департамента ветеринарии
Минсельхоза России В. Бо�
ровой дал позитивную
оценку стремлению органов
исполнительной власти
республики и ветеринарной
службы к организации со�
вместной с сельхозтова�
ропроизводителями работы
по профилактике и борьбе
с опасными инфекционны�
ми заболеваниями среди
животных.

� На 80 процентов бла�
гополучие эпизоотической
ситуации в субъекте зави�
сит от профилактических
мер в самих фермерских хо�
зяйствах, � заметил он, � и
нужно уделять больше вни�
мания санитарной очистке
стада, изоляции больных

животных, постоянному ве�
теринарному контролю и
вакцинации.

Вместе с тем, он уточ�
нил, что контролировать
данный процесс и вести
разъяснительную работу с
населением должны руко�
водители муниципалитетов,
которые непосредственно
на местах работают с людь�
ми. Это же мнение выска�
зал и первый заместитель
председателя Правитель�
ства КЧР Эльдар Байчоров,
обращаясь к присутствую�
щим главам муниципальных
районов.

� Фермеры должны чет�
ко понимать, что, если мы
будем безответственно от�
носиться к состоянию здо�
ровья животных и увеличе�
нию здорового поголовья,
республика потеряет свою
инвестиционную привлека�
тельность и мы не сможем
участвовать в программах
по развитию животновод�
ства, � особо подчеркнул
первый вице�премьер.

Им же в конце совеща�
ния был озвучен ряд пору�
чений, касающихся согла�

сованности действий учас�
тников мероприятия. Гла�
вам муниципальных райо�
нов было рекомендовано
допускать к выпасам только
тех животных, которые про�
шли весь комплекс ветери�
нарно�эпизоотических мер,
а также вести более актив�
ную разъяснительную рабо�
ту среди населения, оказы�
вая всяческое содействие
ветеринарной службе.

Также в числе мер по
профилактике бруцеллеза и
в качестве помощи ферме�
рам было предложено орга�
низовать во всех районах
Карачаево�Черкесии убой�
ные пункты с соблюдением
всех санитарно�эпидемио�
логических норм, а также
привести в надлежащее со�
стояние уже имеющиеся на
территории КЧР места ути�
лизации биоотходов. Мини�
стру сельского хозяйства
КЧР Ахмату Семенову было
дано отдельное поручение
по разработке специальной
программы для поддержки
фермеров, сдающих зара�
женное мясо.

Лариса НИКОЛАЕВА.
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Три отремонтированных,

просторных, светлых каби�
нета переданы отделу в без�
возмездное пользование.

И это действительно
значимое событие. Дело в
том, что ни одно из струк�
турных подразделений
ОФМС не является соб�
ственностью ведомства.
Часть помещений аренду�
ется, некоторые до сих пор
размещаются в зданиях
РОВД (в Зеленчукском,
Прикубанском, Урупском
районах), и их необходимо
освободить. Во многих по�
мещениях нет отопления и
воды, не говоря уже о тре�
бованиях в регламентах �

СПРАВИЛИ
НОВОСЕЛЬЕ

наличие фойе, гардероба,
электронного табло и сис�
темы управления очередью.

� Сегодня у нас созданы
все необходимые условия
для предоставления граж�
данам государственных ус�
луг. Мы будем стремиться к
тому, чтобы люди оформля�
ли нужные документы и по�
лучали квалифицированные
консультации без длитель�
ного ожидания в очереди, �
отметил начальник подраз�

деления ОФМС в Хабезском
районе Беслан Джужуев.

Сразу после открытия
пункта Николай Скоба про�
вел совещание с главами
сельских поселений райо�
на и начальниками струк�
турных подразделений.
Речь шла о некоторых но�
вовведениях в миграцион�
ном законодательстве, о
борьбе с «резиновыми»
квартирами и фиктивной
регистрацией. Также были

подведены итоги работы
ОФМС по КЧР с начала
2014 года. Так, на миграци�
онный учет было поставле�
но почти 3 тысячи 800 ино�
странных граждан и лиц без
гражданства. По сравнению
с аналогичным периодом
прошлого года за прошед�
шие два месяца в несколь�
ко раз увеличилось число
мигрантов, прибывших из
Туркменистана, Молдовы,
Таджикистана и Азербайд�
жана. А вот количество миг�
рантов из Узбекистана, на�
оборот, снизилось. Умень�
шилось также число граж�
дан, прибывших из Украи�
ны.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.
Фото автора.
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Владимира Хубиева не
стало в марте 2004

года. Тогда страсти уже
улеглись, и на площадь у
драмтеатра в Черкесске,
чтобы проводить в после�
дний путь основателя рес�
публики и ее первого главу,
пришли тысячи. Но лишь
теперь стало понятно, кем
и каким был этот человек,
раньше поносимый на все
лады. Его ругали за все.
Когда он работал в кабине�
те, его называли бюрокра�
том, когда выходил к наро�
ду � говорили, что он попу�
лист, что бы он ни сделал �
находились критики. Но се�
годня никто не будет отри�
цать, что в сложное время
этот человек вел себя как
герой и именно он во мно�
гом творил историю.

Лихие 1990�е... Наивные
граждане, завороженные
красноречием ораторов,
рисовавших с трибун карти�
ны будущего благоден�
ствия, собирались на мно�
готысячные митинги. На�
глые и циничные «бизнес�
мены» разворовывали соб�
ственность, накопленную
трудами многих поколений,
при этом власть беззастен�
чиво торговала обществен�
ным благом под флагом
демократии. Служение го�
сударству стало предметом
осмеяния, патриотизм был
объявлен «последним при�
бежищем негодяев». Что же
касалось малейшего откло�
нения от «курса на демок�
ратизацию», оно тут же
влекло за собой клеймо
ретрограда.

Немногие могли среди
господствовавшего скепти�
цизма и воровства увидеть
ростки нового времени.
Одним из немногих, кто не
просто выдержал это испы�
тание, но активно прибли�
жал конец смутного време�
ни, был В. Хубиев. Тонкий
политик, искусный дипло�
мат, умевший разрушать
интриги противников, Вла�
димир Исламович всегда
оставался благородным че�
ловеком. В мире власти для
него не было тайн. Глубокие
профессиональные знания,
навыки партийно�советской
работы, дар организатора �
все это было в полной мере
присуще ему. Человек высо�
ких принципов, Владимир

Память

«ВЫ ЕГО ЕЩЕ БУДЕТЕ
ВСПОМИНАТЬ,
КАК ЭТАЛОН...»

Эти слова мне довелось услышать от Андрея Строн�
цева в конце 90�х, в годы сумбурные и путаные, когда
все считали, что «так жить нельзя», и жаждали пере�
мен � в том числе и во власти. Именно он, бывший
министр экономики Карачаево�Черкесии, тогда уже
пожилой человек, уверенно предрек, что едва ли к власти
когда�нибудь придут люди лучшие, чем Хубиев...

Исламович обладал духов�
ной харизмой и был тем
авторитетом, с которым не
могли не считаться пред�
ставители самых полярных
политических сил.

В.Хубиев родился 26
марта 1932 года в ауле Ар�
хыз Зеленчукского района
тогдашней Карачаевской
автономной области. В
одиннадцать лет разделил
судьбу своего народа, но не
озлобился. Напротив, чув�
ство сострадания
было едва ли не ос�
новной чертой харак�
тера Владимира Ис�
ламовича, как и всего
того поколения, кото�
рое на себе испытало
тяготы обрушившейся
беды.

Многие помнят
обычные для него
сцены: кабинет, очень
скромный по разме�
рам и убранству. От�
крывается дверь, и
секретарь докладыва�
ет: «Владимир Исла�
мович, вас ожидает
какая�то женщина. У
нее, кажется, беда».
Он немедленно при�
глашает посетитель�
ницу. Женщина в воз�
расте и, сразу видно,
скудного достатка.
Одна воспитывает де�
тей. На носу зима, а
дома ни ведерка угля.
Глава республики тут
же связывается с кем�
то из тех, в чьем веде�
нии находились эти
вопросы, и просит не�
медленно завезти
этой обездоленной
семье машину угля. И
добавляет: «Пришли кого�
нибудь из своей бухгалте�
рии, я оплачу счет». Знают
ли теперь уже взрослые
дети этой женщины, кто в
далеком детстве подарил
им теплую зиму?

Работать Хубиев начал в
1954 году после окончания
Фрунзенского гидромелио�
ративного техникума, сна�
чала техником�землеустро�
ителем, а затем и инжене�
ром�землеустроителем па�
стбищно�мелиоративного
треста Киргизской ССР. Он
навсегда сохранил любовь и
уважение к киргизам, язы�
ком которых, кстати, хоро�
шо владел. В 1957�1962
годы, после возвращения
из депортации, Владимир
Исламович был управляю�
щим отделением совхоза
«Сторожевский».

отеческую заботу и поручил
заняться планировкой улиц
и кварталов для поселения
карачаевского населения
на южной окраине станицы
Сторожевой. Земля здесь
была ровной и удобной для
строительства нового по�
селка. По согласованию с
директором совхоза я сде�
лал планировку улиц, выде�
ляя семьям приусадебные
участки.

В течение двух�трех лет
люди создали новый посе�
лок, где и сейчас живут в
нормальных условиях...»

Молодого энергичного
руководителя заметили. С
1962 по 1964 год работал
инструктором, а затем за�
местителем заведующего
отделом сельского хозяй�
ства Карачаево�Черкесско�

Совета народных де�
путатов Карачаево�
Черкесской автоном�
ной области. Именно
на этот период прихо�
дится пик экономи�
ческого и социально�

го подъема Карачаево�Чер�
кесии. Но на этот же пери�
од пришлась очередная
кампания «борьбы с нетру�
довыми доходами», когда
люди были вынуждены про�
являть чудеса изворотливо�
сти, чтобы сбыть традици�
онные для наших народов
изделия женского рукоде�
лия. Говорят, что в этой кам�
пании, инициаторы которой
сидели отнюдь не в испол�
коме областного Совета на�
родных депутатов, был вы�
нужден участвовать и В.
Хубиев. Но таково было вре�
мя, и оно диктовало свои
правила игры, выше кото�
рых подняться, не рискуя
быть преданным полити�
ческому остракизму, не мог
никто. Но оно же, это вре�
мя, позволяет рельефнее
представить образ челове�

Ставропольского края: Ле�
бедева, Л. Ефремова, Ф.
Кулакова, которые всегда
понимали проблемы много�
национальной автономии и
проявляли к ней отеческую
заботу, активно помогали
решению вопросов соци�
ально�экономического раз�
вития КЧАО. Но в начале
1990�х годов сложившееся
положение, когда все воп�
росы приходилось решать
исключительно через крае�
вые органы, сдерживало
социально�экономическое
развитие КЧАО. Вот все эти
обстоятельства и долгие
раздумья привели меня к
тому, что я вышел на сес�
сию областного Совета на�
родных депутатов с прось�
бой поддержать мое пред�
ложение об изменении ста�
туса автономной области.
Выражаю сердечную благо�
дарность всем депутатам за
понимание важности этого
вопроса и поддержку, а
проголосовало «за» абсо�
лютное большинство депу�
татов».

обездолен материально,
власть же раздиралась сво�
екорыстием и мелкими ам�
бициями. В декабре 1992
года, на VII Съезде народ�
ных депутатов России, про�
тивостояние властей дос�
тигло крайнего ожесточе�
ния. Б. Ельцин и Р. Хасбула�
тов покинули съезд. Озабо�
ченный В. Хубиев, собрав�
ший вокруг себя ряд авто�
ритетных руководителей
республик, краев и облас�
тей, сказал: «Надо предпри�
нимать срочные меры, ина�
че � хаос. Кто со мной?»
Именно ему тогда выпало
вести нелицеприятный раз�
говор с Ельциным. Много�
национальный народ Рос�
сии, говорил В. Хубиев, не
может быть разменной мо�
нетой в политической борь�
бе. Пожалуй, именно тогда
многие поняли глубокий
смысл прозвища, которым
Владимира Исламовича за
глаза называли и в респуб�
лике, и далеко за ее преде�
лами, � Дед. В этом имени
было признание не только

жизненного опыта, но и
мудрости и нравственного
авторитета,  опыта и масш�
табности личности.

В отличие от многих
В. Хубиев не блистал на
телеэкранах и не рвался к
микрофонам, дабы пора�
зить слушателей экстрава�
гантными речами; он был
человеком дела, ориенти�
рованным на созидание, а
не разрушение.

Все много раз слышали сло�
ва Владимира Исламовича,
обращенные к политикам
различных уровней: «В Рос�
сии должен быть один пре�
зидент».

И, конечно, никто не сде�
лал столько, сколько он для
реабилитации своего наро�
да. Закон «О реабилитации
репрессированных наро�
дов» трудно готовился и
трудно принимался, далеко
не все были готовы его под�
держать. Не могли они, не
испытавшие тягот депорта�
ции, понять, что невозмож�
но, вернув людей и восста�
новив разрушенное, изжить
последствия совершенного
режимом чудовищного пре�
ступления. Владимир Исла�
мович, активно участвовав�
ший в разработке этого за�
кона, сыграл огромную роль
и в его принятии.

В 2000 году опыт и зна�
ния В. Хубиева были вос�
требованы. Он был назна�
чен советником председа�
теля Правительства Рос�
сийской Федерации по воп�
росам межнациональных
отношений. Много и плодо�
творно работал, способ�
ствуя преодолению дефор�
маций прошлого. Хорошо
сознавая противоречивый
характер межнациональных
отношений, в равенстве
прав людей, независимо от
их национальной принад�
лежности, Владимир Исла�
мович видел путь к укреп�
лению единства и целост�
ности Российского государ�
ства. Не так называемая
толерантность, а подлинно
интернационалистское со�
знание общества � в этом
заключалось кредо челове�
ка и политика, голос кото�
рого был хорошо слышен в
самых высоких кабинетах
столицы. Но сердце В. Ху�
биева всегда оставалось в
Карачаево�Черкесии.

Здесь оно и останови�
лось 17 марта 2004 года.

Он был честен в жизни и
честен в политике. Земной
человек, он допускал ошиб�
ки, его часто предавали
люди из самого ближнего
окружения, но сам он никог�
да не предавал. И в период,
когда власть и ее носители
были в услужении у немно�
гих обогатившихся за счет
ограбления большинства, он
служил Карачаево�Черкесии
и ее народам, которые вве�
рили ему свою судьбу.

Материал подготовлен
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

Из воспоминаний В. Ху�
биева: «В 1957 году, не
найдя себе работы по спе�
циальности, я устроился в
совхозе «Сторожевский»
агрономом�землеустрои�
телем. Директором совхо�
за работал Федор Трофи�
мович Войтов. Он был уча�
стником Великой Отече�
ственной войны, потерял на
фронте одну руку. Федор
Трофимович проявил ко мне

го обкома КПСС. В 1964�
1969 годы он � заместитель
председателя областного
комитета народного конт�
роля, с 1969 по 1972 год �
председатель Прикубанско�
го райисполкома, в 1972�
1979 годы � первый секре�
тарь Карачаевского райко�
ма КПСС.

С марта 1979 по 1990 год
Владимир Исламович �
председатель исполкома

ка, с именем которого в
течение двух десятилетий
была неразрывно связана
судьба Карачаево�Черке�
сии.

Из воспоминаний В. Ху�
биева: «Руководство Став�
ропольского края смотрело
на автономную область как
на обычный средний район
Ставрополья. Я не могу та�
кой упрек сделать в адрес
бывших первых секретарей

Именно в это время
Союз ССР был разрушен, а
Россия была доведена до
грани, за которой начина�
лась утеря ею государ�
ственности. Дошло до того,
что обсуждались вопросы
расчленения страны на 40�
50 регионов, разумеется,
«во имя утверждения де�
мократии и защиты прав
человека», народ был дезо�
риентирован духовно и

На этот период прихо�
дился взлет национальных
движений, лидеры которых
были охвачены зудом рас�
членения. В районах и горо�
дах шли нескончаемые ми�
тинги с требованиями четко
очерченных границ и ложью,
обращенной к самому низ�
менному и подлому, что мо�
жет быть в человеке. Ведь в
переломные эпохи нередко
коверкаются судьбы не
только отдельных людей, но
и целых народов. Особенно
если кому�то удается их убе�
дить, что вина в бедности и
неустроенности лежит на
соседях. В. Хубиев твердо
знал: не может тот или иной
народ быть счастлив за счет
другого. Именно тогда, веря
в мудрость народов Карача�
ево�Черкесии, В. Хубиев по�
шел на смелый политичес�
кий шаг. По существу, был
проведен референдум, по�
давляющее большинство
участников которого выска�
залось совершенно одно�
значно: республике быть
единой и неделимой. И тем
самым люди развеяли туман
сепаратизма и подтвердили
историческую правоту главы
КЧР.

Политический и нрав�
ственный пример этого че�
ловека оказывал большое
воздействие на его коллег,
когда в острых дебатах 1993
года решался вопрос, быть
ли России аморфным объе�
динением разнородных чле�
нов либо единым и целост�
ным государством с сильной
центральной властью. В.
Хубиев, когда встал вопрос
о наименовании должности
руководителя республики,
всегда подчеркивал: «Не
президент, а глава Карачае�
во�Черкесской Республики».

В РАМКАХ недели род�
ных языков в СОШ

№ 3 города Черкесска со�
стоялся мини�фестиваль
на тему «Мой язык � моя
душа», к которому учени�
ки и педагоги школы го�
товились заранее, очень
старательно, а главное �
все вместе, дружной
школьной семьей: абази�
ны, карачаевцы, черке�
сы, русские, ногайцы…

СИЛАМИ самых талант�
ливых в рисовании были вы�
пущены красочные стенга�
зеты, а в проведенном кон�
курсе чтецов ребята состя�
зались, читая стихи местных
авторов. Группа школьников
блеснула театральным та�
лантом � ими была показана
сценка «Знакомство с неве�
стой», которая познакомила
зрителей с тонкостями это�
го красивого черкесского
обряда. Конечно, не обо�
шлось и без музыки � звуча�
ли песни и исполнялись на�
циональные мелодии на
скрипке и на гармошке.

В ходе мероприятия так�
же прозвучали интересные
доклады о народных тради�
циях, культуре и обычаях,
существующих поныне и
тщательно оберегаемых
для грядущих поколений у

СОВРЕМЕННАЯ пло�
щадка для обучения зим�
ним видам спорта рассчи�
тана на детей в возрасте от
пяти лет и старше, а также
взрослых, осваивающих
азы катания. Основное на�
значение городка – спор�
тивное развитие маленьких
гостей курорта и привитие

Из почты
редакции Договориться можно

и на разных языках

всех народов, населяющих
Карачаево�Черкесию.

Закрыла фестиваль
группа школьных танцоров,
которая порадовала всех
собравшихся своим испол�
нительским мастерством
под зажигательные кавказ�
ские мелодии.

Подобные мероприятия,

проводимые в школе, все�
гда сближают детей, дают
не только представление об
их «корнях», но и учат тому,
что можно и нужно жить
дружно, ведь главное в нас
� это сила единства.

 С. ТХАЙЦУХОВА,
учитель родного языка
СОШ №3 г. Черкесска.

Детский горнолыжный городок

Дата
в календаре

В ЭТОМ году 15 марта
Всемирный день за�

щиты прав потребителей
отмечался под девизом
«Укрепим наши телефон�
ные права! Правосудие
для потребителей мо�
бильной связи» («Fix Our
Phone Rights! Justice for
mobile consumers»).

Таким образом, акцент
сделан на защите прав по�
требителей услуг мобиль�
ной связи, что неудивитель�
но – ведь в мире общее чис�
ло пользователей этих услуг
приближается к 7 миллиар�
дам, а сам этот рынок стре�
мительно развивается как с
точки зрения постоянного
расширения спектра самих
телерадиокоммуникацион�
ных услуг, так и за счет появ�
ления всё новых, более со�
вершенных, технических ус�
тройств приема�передачи
телефонной связи!

Практика показывает, что
потребители зачастую не
представляют, как защитить
свои права и оставляют их
нарушения безнаказанны�
ми. Как защитить свои пра�
ва? Начиная эту тему, рас�
смотрим самые распростра�
ненные проблемы и вариан�
ты выходов из них.

Отношения между опе�
раторами связи и потреби�
телями регулируют: Феде�
ральный закон «О связи» во
взаимосвязи с Законом РФ
«О защите прав потребите�
лей» и Правилами оказания
услуг подвижной связи, ут�
вержденными Постановле�
нием Правительства РФ от
25.05.2005 № 328. Эти до�
кументы есть в открытом
доступе: ознакомиться с
ними можно и в обычных
библиотеках, и у операторов
связи, и в Интернете.

Внесение в договор
условий, ущемляющих

права потребителей
Анализ деятельности

Роспотребнадзора по защи�
те прав потребителей пока�
зывает, что российские по�
требители чаще всего стал�
киваются с таким нарушени�
ем, как внесение в договор
условий, заведомо ущемля�
ющих их права. Например,
оператор может оставить за

«УКРЕПИМ НАШИ
ТЕЛЕФОННЫЕ ПРАВА!»

собой право изменять в од�
ностороннем порядке тари�
фы (тарифный план) и вно�
сить другие коррективы и
дополнения в условия дого�
вора. Также он может «про�
писать» на случай спорных
ситуаций удобное для него,
но часто неудобное для по�
требителя место судебного
разбирательства: вместо
предусмотренной законом
подсудности по выбору по�
требителя � по месту его жи�

лучите ответа или он вас не
устроит, ваша копия претен�
зии пригодится в суде.

Что касается сроков, то
претензии по вопросам,
связанным с отказом в ока�
зании услуги подвижной
связи, а также несвоевре�
менным или ненадлежащим
исполнением обязательств,
вытекающих из договора,
предъявляются в течение 6
месяцев с даты оказания
услуги (или отказа в ее ока�

зании, или выставления сче�
та). А рассматриваться та�
кие документы должны в
срок, не превышающий 60
дней с даты регистрации.

О результатах рассмот�
рения вам должны сообщить
письменно, на указанный
адрес. Если оператор связи
признал вашу претензию
обоснованной, обнаружен�
ные недостатки подлежат
устранению в разумный
срок. Если речь идет о при�
знании требований абонен�
та об уменьшении размера
оплаты оказанных услуг мо�
бильной связи; о возмеще�
нии расходов по устранению
недостатков выполненной
работы своими силами или
третьими лицами; а также о
возврате уплаченной за ус�
луги денежной суммы и воз�

мещении убытков, причи�
ненных в связи с отказом от
предоставления услуг под�
вижной связи, все это под�
лежит удовлетворению в
10�дневный срок.

При несогласии операто�
ра связи с вашей претензи�
ей или неполучении от него
ответа вы можете обратить�
ся в суд и уже с его помо�
щью продолжить отстаива�
ние прав.

Навязанные платные
услуги – вне закона
Кроме упомянутых про�

блем, очень много нарека�
ний абонентов вызывают на�

ЛЮДИ постарше помнят,
что в 70�е � 90�е годы

прошлого столетия в Кара�
чаевске в центре города � в
двух шагах от ресторана, ки�
нотеатра, Дома Советов, го�
родского парка, школы № 3
� был расположен тир, в
коем постоянно пропадали
мальчишки, досаждая
взрослым стрелкам.

Затем тир убрали. И пос�
ле его ликвидации любите�
ли пострелять перебрались
на Зеленый остров, где ми�
шенями для них стали… пу�
стые бутылки.

Я не сгущаю краски, про�
блема стрельбы по бутыл�
кам не только витала в воз�
духе в одно время, но и ле�
жала перед глазами горо�
жан в абсолютно материа�
лизованном виде. Из�за
осколков битого стекла ме�
стами травы было не видать
на острове � единственном
месте для отдыха летом в
городе…

К счастью, вакханалия с
бутылочными мишенями
сошла на «нет». Зато в моду
вошло другое, что также не
вызывает оптимизма, �
стрелять по стендам, уста�
новленным на деревьях.
Стенды � громко сказано,
всего�навсего бумажный
лист, за которым либо ствол
старого крепкого дуба, либо
нежно�мятущейся по весне
березы…

Одна из старинных пого�
ворок гласит: «Завтра само
о себе позаботится». Но на
Зеленом острове г. Карача�
евска люди ведут себя так,
будто завтра никогда не
наступит: стреляют, гадят,
безобразят…

Что на это скажешь?
Только одно. При таком раз�
витии событий, когда вмес�
то мишеней животрепещу�
щие животворящие дере�
вья, всякое возможно…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Реплика

Вместо тира (
остров, вместо

мишени ( деревья…

вязанные услуги. Запомни�
те, что ни оператор связи, ни
любой другой исполнитель
не вправе навязывать вам
платные услуги или обуслов�
ливать оказание одних услуг
(в данном случае � подвиж�
ной связи) обязательным

оказанием других услуг.
Здесь можно сослать�
ся на п. 2 ст. 16 Закона
РФ «О защите прав по�

требителей». Кстати, эта
статья предусматривает

полное возмещение убыт�
ков, причиненных потреби�

телю «вследствие наруше�
ния его права на свободный
выбор товаров (работ, ус�
луг)».

Также, отстаивая свои
интересы, можно пользо�
ваться Постановлением
Правительства РФ от 25 мая
2005г № 328 (которым ут�
верждены «Правила оказа�
ния услуг подвижной свя�
зи»). В нем зафиксированы
такие права абонентов, как:
получать необходимую и
достоверную информацию
об операторе связи, режи�
ме его работы, оказываемых
услугах подвижной связи;
отказаться от оплаты услуг
подвижной связи, предос�
тавленных ему без согласо�
вания и не предусмотренных
договором; получать по
письменному заявлению
детализацию счета по всем
видам услуг подвижной свя�
зи с указанием даты и вре�
мени всех состоявшихся
соединений, их продолжи�
тельности и абонентских
номеров.

Окончание на 4
й стр.

тельства или нахождения
оператора.

Важно знать и всегда
помнить, что договоры, ус�
ловия которых ущемляют
права потребителей, идут
вразрез с законом. Их мож�
но и нужно оспаривать. Даже
если вы их подписали, по
собственной невнима�
тельности или потому,
что других вариантов
вам не оставили. Пункт 1
статьи 16 Закона РФ «О за�
щите прав потребителей»
гласит: «Условия договора,
ущемляющие права потре�
бителя по сравнению с
правилами, установлен�
ными законами или ины�
ми правовыми актами
Российской Федерации в
области защиты прав по�
требителей, признаются не�
действительными». И дает
право на возмещение убыт�
ков, причиненных потреби�
телю выполнением такого
договора.

Как поступать в спорной
ситуации

При возникновении
спорных ситуаций с опера�
торами связи сначала нуж�
но попробовать урегулиро�
вать конфликт мирно, в до�
судебном порядке. Если ус�
тное обращение ничего не
дало, предъявите письмен�
ную претензию, в которой
опишите проблему и выд�
виньте свои требования по
ее разрешению. Второй эк�
земпляр этого документа (с
отметкой о приеме, датой и
подписью принявшего) ос�
тается у вас. Если вы не по�

Новость

НА ТЕРРИТОРИИ всесезонного туристско�рекреаци�
онного комплекса (ВТРК) «Архыз» в Карачаево�

Черкесской Республике в тестовом режиме зарабо�
тал детский горнолыжный городок.

им горнолыжных навыков
под руководством профес�
сиональных инструкторов.
Стоимость горнолыжного
городка составила порядка
300 тысяч евро.

«Работа горнолыжного
городка будет способство�
вать популяризации актив�
ных зимних видов спорта
среди детей разных возра�
стов и увеличению турпото�
ка на курорт «Архыз». При
этом обучающее оборудо�
вание городка отвечает луч�

шим мировым стандартам»,
� говорит директор Депар�
тамента по эксплуатации и
развитию ВТРК ОАО «КСК»
Андрей Кузнецов.

 В настоящее время в
городке работает детская
горнолыжная карусель �
тренажер для начинающих.
Ленточный транспортер
способен совершать свыше
тысячи подъемов в час. При
этом, по словам Андрея
Кузнецова, уже через год
городок может быть доу�
комплектован еще одним
транспортером, благодаря
чему его пропускная спо�
собность увеличится вдвое.

Соб. инф.
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Администрация Абазинско-
го муниципального района 
предоставляет в аренду зе-
мельный участок, из земель 
сельскохозяйственного на-
значения, мерою 16400 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:02:0030301:356, прилега-
ющая территория мельницы, 
расположенный по адресу: 
КЧР, Абазинский район, а. 
Псыж, ул. З. Кунижева, 372.
Заявления принимаются в те-
чение месяца со дня опублико-
вания объявления по адресу: 
КЧР, Абазинский район, а. 
Инжич-Чукун, ул. Ленина, 1, 
каб. № 9.
 А д м и н и с т р а ц и я  З е л е н -
чукского муниципального рай-
она проводит прием заявлений 
по предоставлению земель-
ного участка в аренду, из зе-
мель населенных пунктов, для 
ведения личного подсобного 
хозяйства, расположенного 
по адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, с. Нижняя Ермоловка, 
западная сторона дома № 
10, по ул. Дачная, площадью 
600 кв. м, кадастровый номер 
09:06:0200104:243.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опу-
бликования объявления по 
адресу: КЧР, ст. Зеленчукская, 
ул. Ленина, 81. 
 А д м и н и с т р а ц и я  А д ы -
ге-Хабльского муниципаль-
н о г о  р а й о н а  с о о б щ а е т  о 
наличии земельного участка:  
для предоставления в по-
стоянное бессрочное поль-
зование земельного участ-
ка с кадастровым номером 
09:01:0120001:408, мерою 
3526 кв. м, под мечетью по 
адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, а. Вако-Жиле, ул. Пер-
вомайская, дом 58 «а».
Категория земель: земли на-
селенных пунктов.
Заявления принимаются в 
земельную комиссию на 1-м 

разноеВнимание: акция!
ТЦ,,Авто-Лидер,,

ООО ТПК «Трансснаб»
Приобретая товар и пользуясь услугами 

нашей компании с 10 февраля по 3 мая 2014г.,
вы становитесь участником розыгрыша 

автомобиля и других ценных призов. 

Место проведения ТЦ «Авто-Лидер» 
Пятигорское шоссе, 13г.

Магазины:
ООО ТПК «Трансснаб» пер. Линейный, -27. 

бух. 26-84-54 сбыт 89283900233;
ТЦ «Авто-Лидер» Пятигорское шоссе, 13г. 

бух. 21-08-58 сбыт 89289252115;
«Сервисный Центр» Пятигорское шоссе, 19б. 

бух. 21-55-41 сбыт 89283900301

Более подробную информацию можно 
получить по вышеуказанным телефонам.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

Трагедии на дороге
8 марта около 13 часов на 5-м киломе-

тре автодороги Черкесск-Хабез водитель 
мусоровоза «Камаз» нарушил правила 
дорожного движения, выезжая со второ-
степенной дороги на главную. В резуль-
тате столкнулся с автомобилем «Газель», 
пассажир которого, 47-летний житель 
аула Жако, получил тяжелые ранения, 
не совместимые с жизнью. По данным 
УГИБДД МВД по КЧР, указанный участок 
автодороги не является аварийно-опас-
ным. Обстоятельства ДТП выясняются. 

9 марта около 18-00 в городе Чер-
кесске, на пересечении улиц Ставро-
польской и Садовой, водитель автомо-
биля «Toyota», житель республиканской 
столицы, не предоставил преимущество 
в движении и допустил столкновение с 
автомобилем «ВАЗ», которым управлял 
житель аула Али-Бердуковского. После 
этого «Жигули» столкнулось со стоящим 
в парковочном кармане автомобилем 
«Меrsedes». В результате ДТП в КЧРКБ 
с различными травмами доставлены 
водитель и пассажир «ВАЗа», а также 
водитель автомобиля «Toyota». 

В этот же праздничный день в селе 
Красный Восток около 19-00 вечера 
водитель автомобиля «Лада-Калина», 
житель этого села, сбил 76-летнюю одно-
сельчанку. Женщина от полученных теле-
сных повреждений скончалась на месте. 
Водитель, предположительно, находился 
в состоянии алкогольного опьянения. В 
настоящее время назначены и проводятся 
все необходимые экспертизы и другие 
мероприятия, направленные на установ-
ление всех обстоятельств и причин ДТП. 

Грабитель задержан
В дежурную часть ОМВД по горо-

ду Черкесску обратилась жительница 
посёлка Правокубанского.  Девушка 
сообщила, что 3 марта около 11-00 в 
помещении гаражного бокса на юге 
республиканской столицы житель села 
Первомайского совершил в отношении 
нее насилие, не опасное для жизни 
и здоровья, а также открыто похитил 
принадлежащие ей золотые изделия и 
дорогой сотовый телефон. Причинён-
ный ущерб девушка оценила в 86 тысяч 
рублей. Сотрудниками Управления уго-
ловного розыска МВД по КЧР мужчина 
был задержан в порядке ст. 91 УПК РФ 
и доставлен в отдел полиции. Похи-
щенное изъято. В отношении грабителя 
возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 
161 УК РФ. 

Номера - кустарным 
способом?

Сотрудниками ОБДПС ГИБДД МВД 
по КЧР на пропускном пункте «Маяк–
3» была остановлена автомашина под 
управлением жителя села Чапаевского. 
При ее визуальном осмотре выявлен 
факт изготовления кустарным спосо-
бом заднего регистрационного номера. 
У номера отсутствовала специальная 
голограмма «RUS». Регистрационный 

номер был изъят и отправлен на экс-
пертизу. В случае, если подтвердится, 
что регистрационный номер был изго-
товлен кустарным способом, владелец 
транспортного средства будет привлечен 
к административной ответственности. 

Найдены без вести 
пропавшие

Сотрудниками ОБ ППСП ОМВД на 
территории автовокзала г. Черкесска 
задержан разыскиваемый ОМВД по г. 
Невинномысску как без вести пропавший 
житель х. Прогресс Ставропольского 
края. Инициатор розыска уведомлен.

Сотрудникам полиции удалось оты-
скать и без вести пропавшую несовер-
шеннолетнюю жительницу Черкесска, 
которую передали родителям.

А вот следы без вести пропавшего 
жителя Черкесска, который 27 февраля 
ушел из дома и не вернулся, сотруд-
никам ОУР ОМВД удалось обнаружить 
за пределами Карачаево-Черкесии - он 
находился в г. Киеве. 

Храните деньги в...
Хищение кошелька с 12 тысячами ру-

блей было совершено в конце февраля в 
одном из торговых центров в Черкесске. 
Жительница республиканской столицы 
оставила деньги в камере хранения, а 
вернувшись, обнаружила пропажу. Со-
трудниками вневедомственной охраны 
ОМВД России по г. Черкесску задержана 
подозреваемая, 1961 года рождения. 
Возбуждено уголовное дело. 

Похищенное изъято
В дежурную часть ОМВД по Усть-Дже-

гутинскому району обратился заме-
ститель генерального директора ЗАО 
«Кавказцемент» с заявлением о том, 
что 7 марта 2014 года неустановленные 
лица с территории ЗАО «Кавказцемент» 
совершили кражу подкладок под желез-
нодорожные рельсы в количестве 182 
шт. Сотрудниками патрульно-постовой 
службы по «горячим следам» установ-
лено, что данное преступление совер-
шили обходчики вагонов ЗАО «Кавказ-
цемент», 1990 и 1993 года рождения, а 
также 24-летний неработающий житель 
Усть-Джегуты. Подозреваемые в совер-
шении преступления задержаны, после 
чего доставлены в полицию, где и при-
знались в содеянном. 

По «горячим следам»
В полицию с заявлением обратилась 

продавец продуктового магазина в селе 
Терезе. Она сообщила о том, что неиз-
вестный открыто похитил у нее деньги и 
скрылся на автомобиле «Лада-Калина». 
Сотрудниками уголовного розыска по 
«горячим следам» в восточной части села 
данная автомашина была задержана. 
Подозреваемый находился в машине в 
качестве пассажира. Им оказался 34-лет-
ний житель Ставропольского края, ранее 
судимый за кражу. Мужчину доставили в 
полицию, где он признался в соверше-
нии преступления и вернул похищенные 
деньги. Вопрос о возбуждении уголов-
ного дела решается в порядке УПК РФ. 

Публикация подготовлена 
по материалам 

пресс- службы МВД по КЧР.

Крим-инфо

ТРебуЮТСя НА РАбОТу:
	асфальтобетонщики;		прораб
	дорожный	 мастер;	 	механик;
	водитель	 катка;	 	машинист;
	электрогазосварщик	 	сторож

Обр. по тел. 22-85-50, 22-83-14.

Администрация Адыге-Хабльского муниципального района 
сообщает о наличии земельного участка для заключения 
договора купли продажи:

- земельного участка, мерою 70200 кв. м, по адресу: 
КЧР, Адыге-Хабльский район, в 4,0 км по направлению на 
северо-запад от а. Старо-Кувинск с кадастровым номером 
09:01:0010401:305 и разрешенным использованием «для 
животноводства». Категория земель: земли сельскохозяй-
ственного назначения;

- земельного участка, мерою 46300 кв. м, по адресу: 
КЧР, Адыге-Хабльский район, в 4,0 км по направлению 
на северо-запад от а. Старо-Кувинск, балка Б.Щеблонок с 
кадастровым номером 09:01:0010401:307 и разрешенным 
использованием «для животноводства». Категория земель: 
земли сельскохозяйственного назначения, для заключения 
договора аренды;

-  земельного  учас тка  с  кадас тровым номером 
09:01:0010401:1119, мерою 30000 кв. м, по адресу: КЧР, 
Адыге-Хабльский район, балка Б.Щеблонок и разрешенным 
использованием «для сельскохозяйственного производства». 
Категория земель: земли сельскохозяйственного назначения.

Заявления принимаются в земельную комиссию на 1-м 
этаже администрации в отделе сельского хозяйства, охраны 
окружающей среды и земельных отношений до 18.04.2014 г.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной  
(квалификационный аттестат  № 09-11-29, г. Черкесск, ул. У. 
Алиева, 6; 8(8782) 25-39-44; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выпол-
няются работы по подготовке  проектов межевания земельных 
участков с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:4937;5146 
расположенный (ые) по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, 
РГУП «Горный», поле № 1 (сенокос)

09:07:0000000:4795;5134;5079;4916, расположенный (ые) 
по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, РГУП «Горный», 
поле № 1 (сенокос)

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Ильяс 
Мекерович (г. Усть-Джегута, ул. Совхозная, 4/1. Тел: 8-905-
422-15-31 ). 

С проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения, 
дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Али-
ева, 6 , ООО «Земля и право».

Я, Журба Илья Юрьевич, продал по доверенности автомо-
биль «ВАЗ-2115» (госномер С 810 МВ 09).

Если в течение месяца со дня опубликования объявления 
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она 
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Тел. 89887103121.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурби-
евной (КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. 
Комсомольская, 13, тел. 8-963-170-11-39), выполняются 
работы по подготовке проекта межевания з/у, выделя-
емые в счет земельных долей в отношении з/у с к. н. 
09:01:0010401:578; 09:01:0000000:10706:10707, распо-
ложенных по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский р-н, АКХ 
«Старо-Кувинск», поле № 8.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
является Капов Зубер Гузерович, проживающий по адресу: 
КЧР, Адыге-Хабльский район, а. Старо-Кувинск, ул. Сол-
нечная, 1, тел. 8-929-859-45-93. С проектом межевания з/у 
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. 
Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные 
возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления по вышеуказанному адресу.

БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО: 
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТА-
РОЙ МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУ-
ЖИН, ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙ-
НА, РЕСТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ 
ФАСОНОВ МЯГКОЙ МЕБЕЛИ 
В КОРОТКИЕ СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГ КОЙ 
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 89283973283,

89064459955,
89886080077, 89632825333.

УСЛУГИ

Нотариальное сообщество Карачаево-Черкесской Республики
искренне поздравляет

Кипкееву
Кулину Ахматовну,

президента Нотариальной палаты 
Карачаево-Черкесской Республики,
нотариуса Усть-Джегутинского 

нотариального округа,
с присвоением высокого звания

«Заслуженный юрист Карачаево-
Черкесской Республики».

Пусть энергия, высокий профессиональный 
опыт, жизненный оптимизм будут 
Вашими постоянными спутниками 

в решении поставленных задач 
и залогом успеха в работе! 
Крепкого здоровья Вам 
и Вашим близким, новых 
побед и достижений, мира 

и благополучия.

Окончание.
Начало на 3-й стр.
В качестве примера на-

вязанных услуг мобильной 
связи можно привести за-
мену обычных гудков на му-
зыку: без просьбы абонента 
и получения его согласия. 
Сначала такая услуга может 
оказываться безвозмездно, 
а спустя некоторое время 
«вдруг» стать платной, о 
чем абонента также не 
уведомляют лично: он не 
получает сообщений, ни-
чего не подписывает. Про-
зрение обычно наступает, 
когда со счета мобильного 
телефона начинают списы-
ваться ощутимые суммы за 
«подброшенную» услугу. А 
отказаться от нее (как потом 
выясняется) можно, только 
дозвонившись в справочную 
службу оператора, либо 
набрав какую-то опреде-
ленную комбинацию цифр, 
либо написав заявление. То 
есть испытав определенные 
неудобства.

Поэтому, если вы за-
метили, что с вашего те-
лефонного счета начали 
уходить деньги непонятно 
за что, срочно обратитесь 
к своему оператору связи и 

узнайте, не подключены ли 
вы к какой-то дополнитель-
ной услуге. Сначала устно: 
придя в офис или по номеру 
«горячей» линии своего опе-
ратора. Если не поможет – в 
форме письменной претен-
зии, сославшись на упомя-
нутые выше законы. Кроме 
требования немедленно 
перестать предоставлять 
навязанную платную услугу, 

вы можете потребовать пол-
ностью возместить ваши на 
нее траты. А если эта услуга 
доставила вам проблемы и 
страдания, можно попро-
бовать в судебном порядке 
возместить причиненный 
моральный вред.

Неожиданно 
расточительный роуминг

Отправляясь на отдых за 
границу, некоторые туристы 
предпочитают не поку-
пать местные «туристские» 
сим-карты, а продолжать 

пользоваться своим при-
вычным номером телефона. 
То есть мобильной связью 
в роуминге. Обычно перед 
поездкой они перечисляют 
на телефонный счет сумму, 
которую могут себе по-
зволить на это потратить. 
Наивно полагая, что, как 
только деньги закончатся, 
оператор сразу же «пере-
кроет» связь. Однако так 

бывает далеко не всегда.
В е р н у в ш и с ь  д о м о й , 

можно получить неприятный 
«сюрприз» в виде требо-
вания оператора оплатить 
большую задолженность 
за услуги международного 
роуминга. Оказывается, 
любезно продолжать ока-
зывать вам услуги связи 
во время заграничного 
путешествия могут даже 
после того, как вы уйдете 
«в минус». Даже если вы об 
этом не просили. Так что пе-

ред путешествием нелишне 
будет зайти в офис своего 
оператора связи: уточнить 
условия международного 
роуминга.  А еще, под-
страховки ради, оставить 
письменное заявление с 
просьбой приостановить 
оказание услуг сразу же 
после окончания средств 
на счете. Копию этого до-
кумента оставьте у себя.

Кроме этого, весьма вы-
годно подключить на время 
загранпоездки услугу «ав-
тоответчик», который будет 
информировать звонящих 
на ваш номер, что вы в 
международном роуминге, а 
следовательно, предупреж-
дать о высокой стоимости 
разговора.

Если международные 
«разговоры в кредит» ра-
зорили вас на ощутимую 
сумму (да еще, кроме услуг 
связи, вас пытаются заста-

вить оплатить проценты за 
этот непрошенный кредит), 
попробуйте их оспорить. 
Навязывая свои кредитные 
услуги без разрешения, 
«по умолчанию», оператор 
связи нарушает и Правила 
оказания услуг подвижной 
связи, и Закон РФ «О за-
щите прав потребителей». 
Также абонент вправе от-
казаться от оплаты услуг, 
предоставленных ему без 
согласования и не пред-
усмотренных договором, 
на основании подпункта 
«в» пункта 27 упомянутых 
Правил.

Схема действий все та 
же: претензия и суд. Исход 
такого дела будет зависеть 
от того, как именно состав-
лен ваш договор с опера-
тором связи. Бесплатно 
проконсультироваться по 
подобным вопросам можно 
у специалистов Роспотреб-
надзора.

Удачи в отстаивании 
ваших прав!

А. АРГуНОВ, 
начальник отдела за-

щиты прав потребителей 
и юридического обеспе-
чения управления Роспо-
требнадзора по КЧР.

этаже администрации в от-
деле сельского хозяйства, 
охраны окружающей среды 
и земельных отношений до 
18.04.2014 г. 
В газете «День республики» 
№ 25-26 (186958) от 22.02.2014 
допущена ошибка в объявлении 
администрации Прикубанского 
муниципального района о пре-
доставлении в арендное поль-
зование земельного участка 
площадью 20000 кв. м, распо-
ложенный по адресу: КЧР, При-
кубанский район, п. Майский, в 
800 м на северо-восток от ад-
министрации Майского СП, из 
земель сельскохозяйственного 
назначения, под площадку для 
временного хранения куриного 
помета. Вместо слов: «20000 
кв. м», читать: «10000 кв. м».
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опубли-
кования объявления по адресу: 
п. Кавказский, пр. Ленина, 26, 
каб. № 23.
 Утерянный диплом № СБ 
4378886 регистрационный 
№ 10257, выданный в 2004 
г .  К а р а ч а е в о - Ч е р к е с с к и м 
медицинским колледжем на 
имя Тохтагуловой Земфиры 
Муратовны,  считать недей-
ствительным. 
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципаль-
ного образования г. Черкес-
ска, предоставляет на праве 
аренды земельный участок, из 
категории земель населенных 
пунктов, расположенный по 
адресу: г. Черкесск, ул. Ок-
тябрьская, район общежития 
КЧГТА,  площадью 950 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:04:0101300:4385, под ма-
газином с товарами бытового 
обслуживания.
 Администрацией Карача-
евского городского округа 
предоставляется в аренду 
земельный участок в г. Кара-
чаевске для ведения личного 
подсобного хозяйства в 2 м от 
ул. Коммунистическая, 186 по 
направлению на восток мерою 
2622 кв. м.Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной  

(квалификационный аттестат  № 09-10-5, г. Черкесск, ул. У. 
Алиева, 6; 8(8782) 25-39-44; e-mail: dinara.agaeva.90@mail.
ru), выполняются работы по подготовке  проектов межевания 
земельных участков с кадастровыми номерами: 09:06:0000
000:1405;1427;4552;4551; расположенного  по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, СПК «Зеленчук»,  поле №50(пашня- по 
1,5653га). Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания 
земельного участка является Доттаев  Маулен Хамитович(ст. 
Зеленчукская, ул. Мира, дом 144, тел.8-905-424-45-05).С про-
ектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения, дополнения, 
предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6 , ООО 
«Земля и право».

«Укрепим наши 
телефонные права!»

БанК КлетоК - 
для БоРьБы 

с БолеЗнями
Ученые Института хи-

мической биологии и фун-
даментальной медицины 
С и б и р с к о г о  о тд е л е н и я 
(ИХБФМ СО) РАН плани-
руют создать в Новоси-
бирске федеральный био-
банк клеточных моделей 
заболеваний человека. В 
этом году, сообщает ИТАР-
ТАСС, институт планирует 
получить на этот проект 
грант Российского науч-
ного фонда (РНФ).

«Это совершенно новый 
рывок для фармацевтики, - 
говорит директор ИХБФМ 
Валентин Власов. - Суть 
в том, чтобы искусствен-
но получить от пациен-
тов клетки, которые будут 
соответствовать клеткам 
ч е л о в е к а ,  г е н е т и ч е с к и 
п р е д р а с п о л о ж е н н о г о  к 
заболеваниям или боле-
ющего. Затем с помощью 
разных веществ будет осу-
ществляться воздействие 
н а  э т и  к л е т к и .  У ч е н ы е 
увидят, что действует, а что 

Клуб любознательных

нет. Таким образом можно 
быстро и дешево обнару-
жить, какое вещество мо-
жет быть лекарственным 
препаратом, а какое нет».

По словам ученого, био-
банк будет включать клетки 
различных заболеваний, 
но в первую очередь бо-
лезней, поражающих го-
ловной мозг, - Альцгейме-
ра, Паркинсона и другие.

Власов отметил, что 
речь идет о крупном проек-
те с инвестициями в сотни 
миллионов рублей, при 
этом он выразил надежду, 
что вопрос финансирова-
ния будет решен уже этим 
летом. «Мы подали заявки 
в  Р о с с и й с к и й  н а у ч н ы й 
ф о н д .  С а м ы й  б о л ь ш о й 
грант - 100 млн. руб. - да-
ется фондом на решение 
крупных задач. Его мы и 
пытаемся получить», - ска-
зал ученый.

В разработке проекта 
принимает участие на-
учно-исследовательский 
институт патологии кро-
вообращения имени Ме-
шалкина.

КлониРовать... 
мамонта

В Якутии ученые зая-
вили, что готовы клониро-
вать мамонта. В останках 

древнего животного, кото-
рые нашли в республике 
два года назад, осталась 
к р о в ь ,  и  с п е ц и а л и с т ы 
смогли получить ДНК ма-
монта, хотя останкам уже 
больше 43 тысяч лет.

Однако в том виде, в 
котором мамонт существо-
вал тогда, после клониро-
вания мы его не увидим. 
Клетки будут скрещивать 
с клетками обычной сло-
нихи.

В начале марта в рам-
ках Красноярского эко-
номического форума был 
презентован проект якут-
ских ученых по возрожде-
нию мамонта. Тушу самки 
мамонта сотрудники НИИ 
прикладной экологии Се-
вера Северо-Восточного 
федерального универси-
тета (СВФУ) обнаружили 
на Ляховских островах 
Новосибирского архипе-
лага.

Ученые считают,  что 
клетки тканей обнаружен-
ных останков могут быть 
пригодны для клониро-
в а н и я .  О д н а к о  п р е ж д е 
предстоит провести ряд 
исследований, требую-
щих финансовых затрат. 
В СВФУ стартовал проект 
по привлечению спонсо-
ров для поддержки уни-
кальных исследований, и 
к проекту по возрождению 
в ы м е р ш е г о  ж и в о т н о г о 
присоединились ученые 
корейской лаборатории.

Получить материаль-
ную помощь университет 
планирует и в виде по-
жертвований. В Интернете 
даже появился ресурс, где 
сообщается, что кампания 
по сбору пожертвований 

нацелена на «активиза-
цию палеонтологических 
исследований, развитие 
международной коопе-
рации ученых и молодых 
исследователей в обла-
сти изучения мамонтовой 
фауны».

мясо для... 
вегетаРианцев
На днях мир облетела 

новость. Венские ученые 
в  ходе исследователь-
ского проекта «Like Meat» 
создали уникальный сто-
процентный аналог мяса. 
Как пишет ЕвроСМИ, его 
делают в лаборатории, ис-
пользуя для производства 
переработанные овощи. 
Определенный набор ово-
щей дает заменителю вкус 
мяса. За час лаборатория 
может выпускать 60-70 кг 
«овощного» мяса.

Уже планируется, что 
такое мясо начнут произ-
водить на мини-фабриках. 
Главными достоинствами 
могут стать длительный 
с р о к  х р а н е н и я ,  н и з к а я 
стоимость (мясо смогут 
к у п и т ь  д а ж е  б е д н я к и ) . 
Есть его смогут и вегета-
рианцы, и люди, которые 
страдают аллергическими 
реакциями на белок.

Для работы в кулинарном 
цехе гор. Карачаевска требу-
ются повара с опытом работы. 

Иногородним предоставля-
ется жилье.

тел.: 8-928-030-73-39

ваканСИИ

ТРЕБУЕТСЯ 
офисный работник – ме-
неджер по рекламе.

Опыт работы не требуется, 
обучение.

Обр. по тел.: 
8-928-655-35-00. 


